

CIRTEF *en bref*RADIO SÉFOR  
2008

Chaque année, le CIRTEF met en œuvre, lors du SÉFOR, une radio temporaire appelée **Radio SÉFOR** qui est accueillie sur l'antenne de l'organisme-hôte.

Cette année, ce sera la chaîne **CRTV YAOUNDÉ FM 94**, la chaîne « jeunes » de la CRTV qui proposera des programmes spéciaux sur ses ondes de 15h à 18h, du dimanche 9 au mardi 11 novembre.

Cinq journalistes et animateurs ainsi que trois responsables de la technique, travailleront sous la houlette de **Valéry Dikos Oumarou**, le responsable de la chaîne, avec l'aide de **Jean-Pierre Bergeon** de RADIO FRANCE et de **Kerstin Claey**s du CIRTEF pour proposer une programmation ludique et originale sur le thème du SÉFOR mais aussi sur le sport, la musique des jeunes, la profession de journaliste, l'immigration, la francophonie, la diversité culturelle... Des programmes proposés par les organismes membres du CIRTEF seront diffusés mais aussi des reportages originaux, de la musique en « live » ainsi que des débats où le Cameroun rencontrera d'autres pays de la Francophonie sur des thèmes variés. **Radio SÉFOR** se tiendra sur le site du SÉFOR à l'Hôtel Mont FEBE.

## SÉFOR

18<sup>e</sup> édition à YAOUNDÉ

Le CIRTEF organise avec l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) la 18<sup>e</sup> édition du SÉFOR à Yaoundé à l'aimable invitation de la Radio Télévision du Cameroun (CRTV).

Cette manifestation va regrouper du 9 au 12 novembre près de 200 professionnels de la Radio et de la Télévision, du Nord et du Sud, autour du thème **Médias publics : les enjeux et les défis d'une nouvelle gouvernance**.

Canal France International (CFI), TV5MONDE et le Commissariat général aux Relations internationales de la Communauté française de Belgique (CGRI) apportent leur soutien.

Cette rencontre majeure de l'audiovisuel public voyage en Francophonie depuis 1991 avec une édition annuelle.

Cette année les deux conférences introductives seront données par deux spécialistes des médias et de la Communication audiovisuelle, le Président **Hervé BOURGES**, de la France, et le Professeur **Michel Tjade EONE** de l'Université de Yaoundé au Cameroun.

Le thème principal sera décliné dans tous ses aspects : gestion, financement, architecture technologique, programmes, distribution, mutation des métiers, archivage, organisation, les publics, entre autres, et ce, en ateliers avec des experts venant de divers horizons qui joueront le rôle de modérateurs. Ils viennent des organismes CRTV, RFO, MBC, RTS, Radio France, TV5MONDE, RTB, RFI, Radio Canada, CFI, Radio Lomé et des partenaires Fondation Hironnelle et Club Galilée.

## Le SÉFOR et les formations

A l'occasion d'un **SÉFOR**, un bon nombre de réalisateurs, journalistes, monteurs, archivistes se retrouvent pour mener à bien des productions TV et Radio ou suivre une formation complète sur AIMÉ. Cette année encore, la 18<sup>e</sup> édition du **SÉFOR** ne faillira pas à la règle. C'est ainsi que sont programmés des journées de travail pour les réalisatrices de la série TV « **Femmes Battantes II** » et les réalisateurs des

émissions TV « **Es Sciences** », une formation au montage virtuel pour des monteurs de la CRTV, une mise à niveau en vue de la maîtrise du logiciel AIMÉ pour des archivistes, la suite de la réalisation de la série Radio « **Maux D'enfants** » commencée au CRPF de Niamey. A tout le moins, le SÉFOR 2008 fera également la part belle à l'échange d'expériences.

## L'Afrique dans les deux guerres mondiales

En novembre, on fête les 90 ans de l'armistice du 11/11/1918.

Le CIRTEF a choisi de faire une programmation spéciale qui montre le rôle joué par les Africains dans les deux guerres mondiales.

### Trois courts métrages :

#### Conversation

de Kaïs ZAIED

Fin d'une guerre, quelque part dans le monde. Un soldat blessé se réveille dans une chambre d'hôpital. A ses côtés, il découvre un autre soldat invalide. Malgré leurs souffrances et leurs handicaps, les deux hommes vont trouver un moyen inattendu d'imaginer ce qui se passe à l'extérieur.

#### L'ami y a bon

de Rachid BOUHAREB

La France déclare la guerre à l'Allemagne en 1940. Les colonies françaises sont un important réservoir d'hommes. Aby est mobilisé pour voler au secours de la mère Patrie. Il quittera le Sénégal pour la France. La débâcle de l'armée française conduit Aby dans un camp de prisonniers en Allemagne. Libéré en 1944, il rentre au pays...

#### Bleu Horizon

De Philippe Meyer

Juillet 1917. L'Alsace est encore allemande. Dans leur tranchée de montagne, Camille l'Alsacien, et André sont les seuls rescapés.



Ils attendent la relève. Ils sont rejoints par Roger, puis par Lasso l'Africain, eux aussi perdus après une embuscade. Ils vont tenter de rejoindre les lignes françaises et vont rencontrer, après plusieurs combats, un mutilé au comportement bizarre, prisonnier d'une étrange situation: dans une tranchée distante d'une dizaine de mètres, des silhouettes armées, de nationalité inconnue, ne répondent pas aux appels de nos héros et les prennent pour cible avec des armes françaises.

### Trois courts métrages qui seront diffusés dans l'émission « Sud côté court ».

Les deux premiers sur TV5MONDE FBS le 5/11 à 06h30 (Paris) et sur TV5 Québec-Canada le 6/11 à 11h00 (Montréal)  
Le troisième sur TV5MONDE AFRIQUE le 9/11 à 23h00 (Dakar), sur TV5MONDE FBS le 12/11 à 06h30 et sur TV5 Québec Canada le 13/11 à 11h00 (Montréal)

### Un documentaire :

#### Dans les tranchées, l'Afrique. L'aventure ambiguë

de Florida SADKI



A partir d'un témoignage émouvant, celui de Jean-Pierre Koita qui évoque la mémoire de son père Demba Koita, venu du Sénégal, à l'âge de 16 ans, pour participer aux quatre années de la grande Guerre : l'histoire des tirailleurs dits Sénégalais auprès des Poilus. En 1914, pour la première fois, soldats français et soldats coloniaux se côtoient et tentent de se connaître dans la dure réalité des tranchées.

Diffusion sur TV5MONDE Afrique le 8/11 à 11h05 (Dakar)

## ▷ Nominations

#### CFI (France)

Le conseil d'administration de CFI qui s'est tenu le 21 octobre 2008 a élu **Alain BELAIS** au poste de président du conseil d'administration et **Etienne FIATTE** au poste de directeur général à partir du 1<sup>er</sup> novembre.

#### TVM (Mauritanie)

**Mohamed Yahya Ould Haye**, ancien directeur général de la Radio de Mauritanie, a été nommé directeur général de la TVM

## Enquête D'Afrique

« Enquête d'Afrique » est une opération qui en est à sa 2<sup>e</sup> édition. Elle est organisée chaque année avec l'appui de la DDC (Suisse), Info Sud, Fondation Hironnelle et FCJ. A cette rencontre de septembre ont pris part plusieurs médias africains et suisses

Ce rendez-vous des hommes de médias (presse écrite, radio et TV) a pour objectif de produire plusieurs reportages autour d'une même thématique. **La question de l'eau** a été l'objet de cette édition.

L'opération consiste à produire des reportages réalisés par un journaliste du Sud en tandem avec un journaliste du Nord. Le but étant de créer un regard croisé.

Le CIRTEF, fidèle sa politique de renforcement des capacités en ressources humaines m'a fait l'honneur de prendre part à cette initiative. **Raphaëlle AELLIG**, une journaliste de la TSR et moi-même constituons un tandem. Ensemble, nous avons produit quatre sujets autour de la problématique de l'eau. Pour ma part, mes reportages se sont portés sur la **fonte des glaciers** et le débat sur l'interdiction ou pas de **l'eau minérale en bouteille**. Cette opération a été une véritable école pour moi tant du point de vue journalistique que la prise de vue.

*Adam Aborak Kandine (CRPF Niamey)*